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最重要的服务
是落地和转化

带着项目、想法甚
至还有激情，越来越多
的海归回国创业。但项
目如何落地、如何实现
由科技向经济的转化是
海归面临的首要问题。

在 2015 年里，留创
园 作 为 项 目 落 地 的 载
体，都包含了提供孵化
服务的功能。但这些服
务的效果如何？它们在
哪些方面为海归创业提
供了服务呢？

据悉，本次“服务
年”活动，是在中国留
学人员创业园联盟发起
主办的“中国留学人员
创业园百家企业评选活
动”基础上开展的。“评
选活动”开展5年来，评
选出了数百家企业，但
仍然有很多企业在不同
层面上存在着切实的发
展需求。“中国留学人员
创 业 园 百 家 企 业 服 务
年”，集中力量开展入选
企业的后续服务工作。

中国留学人员创业
联 盟 理 事 长 李 军 介 绍
道：“服务年”活动实施
后，支持各地留创园根
据企业发展情况和相关
需求，重点围绕项目对
接、技术合作、成果转
化和投融资等举办特色活动以及开展政策指导、管理培
训、行业交流等创业服务。

如何实现项目落地和项目后期的经济转化一直是困
扰海归创业者的难题。而留创园正是在创业项目的发展
中发挥着孵化服务功能和载体支撑作用，为海归创业提
供全链条服务。对于大多数海归来说，他们也更愿意在
留创园的帮助下进行创业，实现项目落地。

海归愿意落户留创园

在李军看来，“服务年”的形式，集中对在园企业提
供项目落地服务，这样能够更好地发挥留创园的优势。

在加拿大英属哥伦比亚大学获得博士学位后，李冠
志于 2012 年 7 月份成立了北京涌金冠泰科技有限公司。
谈及如何解决创业中遇到的困难，李冠志感慨道，北理
工留创园在他的创业道路上提供了很大的帮助。

“当时挺巧的，我参加‘春晖杯’大赛的时候认识了
北理工留创园的负责人郑云。我之前说过想在北京创
业，郑云老师说他们留创园可以提供帮助。我记得当时
留创园的房子比较紧张，郑老师为了支持我们创业，硬
是在留创园里给我们找到了房子。”

服务趋向树立特色品牌

留创园在海归创业发展中提供政策帮助、资金扶
持、技术支持以及后续各项保障服务。园区都会投入精
力建立良好的园区环境和打造一批特色服务品牌。李军
认为，在当前“大众创业，万众创新”的时代背景下，
海归人才正逐渐成为创新创业的重要推动力量。留创园
作为特色支撑载体，也需要与时俱进，建立市场化运营
机制。

国家科技部火炬高新技术产业开发中心孵化器管理
处孙启新博士认为，随着留创园服务越来越高端化，需要
运用互联网实现服务的互联网化与平台化，利用移动终端
为留学人员的创业提供更多帮助。同时企业的发展与服
务都需要专业化，由综合性的孵化器转变为专业化孵化
器，培养专业化的孵化器从业人员，并逐渐将之职业化，从
而提高留创园服务的专业化水平。

“媒婆”
越来越活跃

有200多位海归——全都是投钱
的和等米下锅的——共同见证了

“海归创投联盟”的成立。会场布满
了“中国红”元素，更添喜庆气
氛。“今后的每个月，我们都要搞一
次这样的‘相亲会’，把资本和项目
对接，这是件很有意义的事情。”欧
美同学会中国留学人员联谊会秘书
长张学军在现场笑起来的时候更像
个“媒婆”。

海归创业时，难题始终有二：
一是无法适应国内环境，缺乏人
脉；二是怀有创业抱负、手握优质
项目，但囊中羞涩、资金短缺。在
张学军看来，相似的经历和共同的
情结，容易使海归中的成功者投资
给优秀的海归创业项目。恰巧，他
手里二者全都有。

会上的一个重要环节，是大家
提出了 20 字宗旨：整合资源、汇集
资本、投资海归、促进发展、助力
成功。这给创业的海归又加了一颗
定心丸。“每月都有一次‘创业大讲
堂’，请创业导师讲一讲经验，为创
业海归做辅导。”张学军这样描述未
来。除了成立海创联盟外，大家还
计划设立“海创驿站”，不但有创业
的空间，还提供居住。

2016 年还将是一个海归创业活
跃的年份。丝绸之路沿线将举办

“一带一路”丝路留学青年创业节。
通过举办创业大赛让更多的海归创

业者与投资机构对接，实现双方互惠共赢。张学军介绍道，海归创
投联盟提供的资金将以不同的专业领域为基础，为不同创业方向的
海归提供服务。

获得资助
可不是举手那么简单

在活动现场，共有8名海归进行了项目路演。这些海归带着自己
的项目来到创投联盟成立大会上，希望在众多投资人中找到中意的

“对象”。
这些投资人手中拿着写有“投”与“奖”两个字的牌子。如果

对项目有意投资，就可以举起“投”；投资人想提供除资金以外的帮
助，就举起“奖”。

盛晓洁来自上海随时信息科技有限公司。她展示了一款分享职
场经验的APP“领路”。这个项目上聚集了打拼多年、有着丰富经验
和阅历的专业人士，而且来自各行各业。他们通过入驻“领路”，分
享经验，为事业发展中遇到问题的人提供指导，按时间收取报酬。
盛晓洁获得了部分投资人的“奖”。

“大获全胜”的是程震，来自北京草点科技传媒有限公司的首席
娱乐官。他得到了8家投资机构的举牌疯抢。更有投资人现场就确认
投入。“到场的投资人都是合伙人级别，可以直接拍板，比起传统的
项目路演或推荐，效率高了很多。”程震说道。

吸引着
来自全国各地的创业者

现场除了投资人、路演者之外，还有一些聚精会神的观众。他
们从各地来到北京，参加此次活动，希望能从路演项目中吸取经
验，并结交人脉。

沙非来自济南超想云图信息咨询有限公司。他专门赶来参加此
次活动。“我们最近有选择地参加了一系列的年末海归京城聚会。听
说创投联盟这件事后，很感兴趣；不仅积极报了名，而且还邀请了
朋友一起参加。结果证明参加这个活动很有意义。”

在沙非看来，这种平台的吸引力在于，既表现出政府支持的背
景，又有浓厚人情味，显示了对创业者真实可信的关怀。

不要停下脚步
齐 心

新 年 新 气 象 ， 新 年 新 愿 望 。 挥 别
2015，向2016说“你好”！

回顾过去的一年，越来越多的海归响
应国家“大众创业、万众创新”的号召。
有的收获了成功，有的仍旧迷茫。

对于选择回国就业的海归来说，追求
相对安稳的生活也是实现个人价值的体
现。我们鼓励选择多样化的就业方向，但

是机遇稍纵即逝。
在国外生活多年后，任何人都会难以

适应国内环境——想要创业却没有人脉。
虽然值得花费一段时间，用来熟悉环境、拓
宽交际面和人脉资源，但海归的价值正在
于融入社会后去体现，而融入必须尽快。

新年伊始，祝愿更多的海归能在2016
年中披荆斩棘，攀登人生新的高峰！

寒
冬
中
的
﹃
新
年
大
礼
包
﹄
—
—

创
业
资
金
链
出
现
新
模
式

刘
晓
远

徐

淼

辞旧迎新之际，总是喜事连连。
近日，由30余家具有海归背景的创始投资机

构及20家成员机构成立了“海归创投联盟”。这意
味着海归将获得更多、更系统、更强大的资金支
持；作为专门为海归融资的服务型渠道，向着更
为规范、更有实力、更有效率的路途迈进了一步。

2015年，是“中国留学人员创业园百家企业
服务年”。近日，南京留创园、上海莘闵留创园、
北理工留创园等15位园区代表坐在了一起，共同
探讨一个问题：留创园服务得怎样？

海归创业海归创业

新的一年来到了——

“主动式海待”还有机会吗？
余 柯

海归就业市场形势
依然竞争激烈。

时值年末，秋季招
聘业已结束，一个新现
象凸显出来——“主动
式海待”。

留学归来 继续等待

2015 年 9 月 刚 从 英
国回来的杜晴 （化名），
每天仍然坚持着在校的
作息时间：早上7时起来
跑步、看书，时不时地
去附近的大学里听自己
感兴趣的课。虽然学的
是“管理专业”，但她的梦想却始终是进入

“新闻传媒”。
学成归国后，杜晴并未急着去找专业对口

的工作。“我之前完全没有新闻学科基础，所
以想先学习相关知识再去实习和工作。”所
以，杜晴买了新闻基础理论书，除去旁听课
程，晚上还在网上学习视频剪辑和修图技术。

努力做了半年“主动式海待”后，她坦言
压力很大。尽管身边的同学个个都在找工作，
而且家人偶尔还会报怨，她还是想坚持下去。

“我希望找一个自己喜欢的职业，不想就这样
为了工作而找工作。”

同为海归 意见迥异

“演戏千万遍，不如真枪实弹地打一仗”。
目前正在东京大学攻读博士学位的刘凤龙，不
赞同“主动式海待”的选择。他认为这种海归
主动待业在家的行为得不偿失，因为知识应该
在实践中转化为工作能力。“大部分人出国都
是攻读学士以上学位，回来后的知识水平已经
能够达到工作的基本需要。机会稍纵即逝，与
其在家等待，不如去实践中证明自己的才能。”

也有海归认为，这种选择可以理解。周诗

韵刚从英国归来，她的
观点是：对于想要跨行
业发展的海归来说，有
一 个 “ 缓 冲 期 ” 很 重
要。在求职过程中，她
发现遇到的国内大学生
都考取过五花八门的证
书；海归一般很少人能
做到。所以也应利用这
段“缓冲期”补考一些
证书来迎合国内企业的
要求。另外，由于很多
应届海归回来的时间比
较晚，大企业的校招基
本都接近尾声，海归为
了进入较好的企业，不

得不等待下一次的招聘。“第一份工作大家都
想选一个大的平台锻炼自己，所以会待在家里
等待时机。”

海待越短 希望越长

“主动式海待”似乎都没有现实而强烈的

生存压力。社会舆论最多的疑惑，是嗅出了一
点味道——“主动式海待”实际上在假借“积
累”而成天无所事事，躲在父母的羽翼下。说
白了就是拖延自立。

无论年轻人是否认同，但“海归”这两个
字，始终代表的远非个人，而是一种社会资
源。

对此，深圳云天励飞科技有限公司创始人
陈宁以自己的经历提出建议：担心对国内环境
不适应的海归，可以选择外企或海归前辈创办
的企业就职，这样会加快融入；对于那些暂时
没有成熟的产品和技能而又想创业的海归朋
友，可以加入一个创业团队，并不一定都要从
零开始。

海归的机遇，不会存在于温暖的蜗居里，
而是在急速发展的社会环境中。因此，“主
动”越短，未来越有希望。

问题 1：“主动式海待”是什
么？它特指在毕业回国后，没有马
上选择就业或者创业的海归。

问题2：“待”多久？半年、甚
至一年。

问题3：为啥不去工作？觉得自
己的积累不够，需要学习相关知
识；觉得不能适应社会，需要积攒
人脉。

海归创投联盟投资机构代表为路演项目举牌
毛京昆摄

在“服务年”期间，京津两地留创园区负责人在现
场对接洽谈，推动园区间合作。

图片来源：北京海外学人网
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目前，共有超过200万海归工作在各行各业……

海归 期待中来到2 16


